

CIF 2020-2021

« Dieu à la rencontre de l'homme »

P. Marc Fassier

Plan cours 1

## **COURS 1 – INTRODUCTION. ENTRE DESENCHANTEMENT ET REENCHANTEMENT, QUELLE PLACE POUR LE DIVIN AU 21<sup>EME</sup> SIECLE ?**

### **Introduction : dire l'homme, dire Dieu !**

« sans que nous nous en apercevions, un nouvel humain est né, pendant un intervalle bref, celui qui nous sépare des années 70. Il ou elle n'a plus le même corps, la même espérance de vie, ne communique plus de la même façon, ne perçoit plus le même monde, ne vit plus dans la même nature, n'habite plus le même espace. Né sous péridurale et de naissance programmée, il ne redoute plus, sous soins palliatifs, la même mort. N'ayant plus la même tête que celle de ses parents, il ou elle connaît autrement. Il ou elle écrit autrement. Pour l'observer, avec admiration, envoyer, plus rapidement que je ne saurai jamais le faire de mes doigts gourds, envoyer, dis-je, des SMS avec les deux pouces, je les ai baptisés, avec la plus grande tendresse que puisse exprimer un grand-père, Petite Poucette et Petit Poucet. Voilà leur nom, plus joli que le vieux mot, pseudo-savant, de « dactylo ». (Michel Serres, *Petite poucette. Le monde a tellement changé que les jeunes doivent tout réinventer : une manière de vivre ensemble, des institutions, une manière d'être et de connaître*, Paris, Editions de Noyelles, 2012, p. 15-16).

L'intelligence de la religion depuis ses origines et dans ses mutations principales n'est pas séparable de l'effort pour comprendre l'immense transformation qui nous a faits et qui s'est opérée à la faveur du *désenchantement du monde*. L'expression a chez Weber une acception strictement définie – « l'élimination de la magie en tant que technique de salut ». (...) Car, (...), la désertion des enchanteurs, la disparition du peuple des influences et des ombres sont le signe de surface d'une révolution autrement plus profonde dans les rapports entre ciel et terre, révolution au travers de laquelle il y va décisivement de la reconstruction du séjour des hommes à part de la dépendance divine. » (Marcel Gauchet, *Le désenchantement du monde*, Paris, Gallimard, 2005)

1. La relation de l'homme au divin : toute une histoire !
  - a. Le monde magique : nous dépendons des dieux
  - b. Période classique : les sages distinguent ce qui dépend de nous et ce qui n'en dépend pas
  - c. Période moderne : tout dépend de nous
  - d. Période postmoderne : nous dépendons de ce qui dépendait de nous.
  
2. S'entendre sur les termes : religion, sécularisation, laïcité, postsécularisme
  - a. Définir la sécularisation
  - b. Différence avec le principe de laïcité
  - c. Définir la religion
  - d. Le postsécularisme : retour du religieux ?

3. Quelques caractéristiques du fait religieux contemporain
  - a. Au regard des statistiques
  - b. Un monde nostalgique, signe de l'absence de Dieu
  - c. Le retour du polythéisme
  
4. Le christianisme en postmodernité
  - a. La critique du panthéisme
  - b. Le principe théologique de la séparation des pouvoirs
  - c. Un récit ouvert et hospitalier

Conclusion : crise du capitalisme, nouvelle manière de croire ?